

Lettre de D'Alembert à Voltaire, 10 décembre 1766

Expéditeur(s) : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Voltaire, 10 décembre 1766, 1766-12-10

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 13/01/2026 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/885>

Copier

Informations sur le contenu de la lettre

Incipit Je puis donc me flatter, mon cher et illustre maître...

Résumé N'est pas dupe des assemblées de l'Acad. fr. et des jugements du public. A lu le commentaire sur Beccaria [de Volt.]. Affaire de Creyge. Locke rapporte l'histoire de l'aveugle sans citer Saunderson. Veillera à remédier à la négligence [de La Harpe]. Coudrette a été son directeur au collège et lui reprochait d'étudier la géométrie. Le conseiller usurier. Eloge de Mazarin par le cardinal de Richelieu. La Chalotais devant ses juges.

Date restituée 10 décembre [1766]

Justification de la datation Non renseigné

Numéro inventaire 66.93

Identifiant 1374

NumPappas 745

Présentation

Sous-titre745

Date1766-12-10

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreBest. D13724

Lieu d'expéditionParis

DestinataireVoltaire

Lieu de destinationFerney

Contexte géographiqueFerney

Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., « à Paris », 4 p.

Localisation du documentDen Haag RPB 129, G16A30, 85

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

G 16-A 30

Lettre de M. D'Alembert

1766.

à Paris le 10 decembre
(inédite) 85

~~1767 ou 8 ou 9~~

n° 12 de ma liste

Je pris donc mes flânes, marchai silencieusement, l'avois bientôt per
ma chemise l'image de celui à qui j'offreys longtemps mon
homage au fond de mon cœur. Je le bûlerai avec grande dévotion une
chandelle sous le matras; je demanderai à Dieu, formidablement, l'ayance
de futur, de paix, et de bon conseil; j'éprouverai plus heureux en
demandant à l'original la continuation de son avantage, que je me retrouverai
tous mes sentiments pour lui.

Non en vain, mon cher maître, j'espérai point la date de l'assemblée de la
Chambre, où des jugemens de cette sorte seraient bâti quelques débats.

Il me parut qu'après l'apologie de l'abbé Marbot qu'il fut plus de cas, et je fus
joyeux de lui rappeler l'enné qui l'avait porté contre elle. J'éprouvai
bien que ce n'étais même, qui parut ne vous pas déplaire, n'aura aucun
succès, j'en y attendis enfin l'assurance tout confié. Le lendemain le
Rouvensa se renouvela, et je pus être assuré il va bon, car j'entendais
peut-être à l'avis pour eux.

Oui vraiment j'ai la leçon d'aujourd'hui pour Boccaro, dont j'ai été châtié.
J'en aurais forcément dans l'autre ou j'aurais Boccaro, si je n'eusse pas
de malice à avoir pas été impressionné lorsqu'il a commenté un de vos
mois je ne l'oublierai pas à une prochaine édition à moins que n'offre
de l'assurance de l'oubli de malice le moins par quelque bonté bonté.

Une partie de l'aglogie de l'âme méritait qu'il en fût plus de ces objets

805

contre ce commentaire; j'en le croîs pourtant, car il mettoit le
compte à l'inférieure de nos forces, mais de quoi nos forces ne
sont-elles pas capables?

L'affaire de Grasse demandait d'abord un avis sur le management; il me
parlait que j'y ai suffi, le conseilme n'ayant plus d'autre que le peu, ce
qui n'a manqué pas à quelques-uns, les personnes eux mêmes; il y a
mardi un autre mot de Jessoppe, qui essuie le coup de l'affaire, et
que je proposerai à une prochaine édition; festiné tenté, espérons que
vous songez pas le cou en coulant courir, c'est maladie de dominer une
dynamine, j'en sais.

Cela touchant rapport l'hippocrate l'asymptotique; il ne c'e pas
faudrait pas si même un escargot né d'Angleterre; ainsi remarquons
qu'il eut été alors tenu; mais de quel que pays que soit escargot
je n'ose pas dire que son coeur soit à une telle similitude à celle
que j'indique, à quelque endroit le longue commun aux deux sens
ne fait que le mot for; mais quelle bête un escargot aurait de
aussi quel couleur rouge avoir quelque chose l'ordre de l'ambre
l'endroit de l'ail ou de l'œuf de vie.

Vous me ferez remarquer que j'ai offert à faire remarquer mon
inadéquation physique de notre longue, et je ne crois pas que le longue

épigre certaines idées, n'ayant pas d'objets, mais qu'il vaine,
comme celles, bas, le journal en propre un figur tour le fig.

Je vous ai déjà mandé quelques Gesme, autres à l'ouvrage juste
comme, mais somme les plus provis au jet de l'ouvrage en ce qui
à M. Mousier; il desireralement que l'ouvrage soit, par quel
heure utile; le temps ne fait rien à l'affaire.

j'aurai bientôt ceux qui me recommander par l'agence de l'ouvrage, les
prix qui se peut gagner; le griffonnage qui se peut écrire en fin, il me
peut se pla ter dans ce cas, au moins des précutions que je pouvois; je suis très
étonné que on mettre de la négligence dans les classe où l'on me explique
le plus peu l'ouvrage qui a été l'ouvrage par les Collégi
ya au moins 20 ans) est un bon livre pour un jeune homme, mais pas
assez bon pour l'adulte. Il peut être bon pour l'adulte. Il peut être bon pour
dans le temps que je étais au collégi, ce qui me servira que l'ouvrage soit
bon pour un jeune homme pour l'étude, et pas bon pour l'adulte, qui a
assez d'âge, me de peindre le coeur. Il aurait dit l'imagination
il aurait dit voi, ce qui est le plus gentil, mais je ne peux rien
me peindre, que la fourche chaleure. Mon peau, et la peau de l'âne
de Buffon, j'aurai besoing de comptoir, je ne peux que



seul il finira, et bientôt il faillira et naturellement
mon cher maître, ce que je n'aurai que de peu. Voilà ce qui fait que
j'aurai bientôt fini, et toujours au moins un peu de temps. Cela
je vous dirai vous faire par cœur pour me dire, si le fait possible, vos
meilleurs dévouements, et je vous dirai vous ouvrir pour vous ouvrir tous ces
bien délicieux moments que je passe avec vous.

Le choufille a pris la route de Chavandon de Montmeyan; voyez
que les conférences de la justice à mercredi.

Le deuxième magasin est où il aurait dû être à gris longtemps, dans
un si quelles échelles; à propos du cardinal de même nom, j'avois
comme vous le dit longtemps frigo, avec vous une bâbûche, je l'ai
faite du cardinal de Richelieu notre illustre fondateur, dans un
moulin fort commun! Cela qui pourtant devait être égale à ce que
a de jolis horneys, devient très bien longtemps; leur forme
l'apprendre en fait justice pourtant qui portent leur nom, vous
voyez bien que lequel que n. 1 signifie j'ouvre dans laquelle on doit
qu'il pourra bien empêcher de voleurs d'agir dans son orgueil
de bâbûche; je le dis à la châtelaine avec ses jupes, je
lui; mais il a la bâbûche, et il faut que je l'efface complètement
comme si on avait bien maladroit; car il l'ouvre à la fois une fois
qui bientôt pourra être innocente. ordre mon cher maître n'a pas été fait à la